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一个历史工作者，那时我就想，也

许可以做一些史料梳理，填补当下

闻一多研究中的空白，也提供给相

关研究者和对这段历史感兴趣的人

参考。

后来我开始有意识地收集关于

闻一多的各类基本资料，很多年的

时间里，我走遍闻一多生活过的地

方，查阅那些地方的报刊等历史资

教育救国，读书救国。

次全国性的闻一多学术研讨会，第

一次正式以历史研究者的身份接近

他。在此之前我没有想过做闻一多

研究，因为怕受感情因素影响，怕

不客观。

那次研讨会看了各地学者提交

的论文，总觉得重复的东西很多，

总体来讲没什么突破，而其中最重

要的原因就是缺乏新的材料。作为

受访口述｜闻黎明（中国社科院历史研究所研究员、闻一多长孙）
采访整理｜张英   （《新民周刊》特约记者）

我理解的祖父闻一多

作为闻一多的孙子，西南联大

后代第二代，我没有见过祖父。

我是从 1985 年开始研究闻一多

的。之前，闻一多作为中国近现代

作家群中最重要的人物之一，是学

界研究的一个热点。我受邀参加一

闻黎明：研究西南联大四十年

上图：闻黎明回忆祖

父闻一多以及西南联

大往事。


